

## **La Autonomía universitaria y el archivo de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe.**

Hablar sobre *autonomía universitaria* para la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUAL), es referir la identidad de la propia Unión, ya que a partir de su conformación en 1949, a convocatoria del Dr. Carlos Martínez Durán entonces rector de la Universidad de San Carlos de Guatemala, se definió como un organismo de las instituciones de educación superior en la región en defensa de los valores y las prácticas de la autonomía universitaria. Hoy como ayer, la lucha por ampliar los derechos universitarios, preservar la autonomía de pensamiento, conducción académica y administrativa, ha enfrentado tiempos difíciles pero eso ha sido parte de cómo se ha construido la identidad universitaria en América Latina.

En la actualidad, tenemos la oportunidad de evaluar nuestro actuar, preguntarnos ¿que hemos construido a partir de estos dos momentos de luchas relevantes, 1918 en Córdoba, Argentina, y posteriormente en sucesivos movimientos en América Latina. Es por ello que, nos complace presentar la serie de la *Comisión de Defensa de la Autonomía Universitaria* del Archivo de la Secretaría General de la UDUAL, donde se documenta el panorama de distintos conflictos universitarios sucedidos durante el agitado siglo XX y principios del siglo XXI en Argentina, Bolivia, Colombia, Costa Rica, Cuba, Chile, Ecuador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Perú, República Dominicana, El Salvador, Uruguay y Venezuela.

A partir de contar con esta serie documental y conmemorando la autonomía universitaria, la UDUAL propuso la creación de una "*Red Latinoamericana de Archivos Universitarios sobre Autonomía Universitaria*", resaltando la importancia de salvaguardar la memoria por la defensa de la Autonomía Universitaria, con el fin de crear acervos digitales escritos, orales, fotográficos, entre otros, que guarden la memoria de los distintos hechos y que permitan el acceso a materiales para futuras investigaciones; así se lograron acuerdos para crear y trabajar en la Red de Archivos en la región Andina (Lima), en la región Centroamericana (Costa Rica) y en la Región del Cono Sur (Córdoba), manifestando acuerdos de colaboración para cada región.

Así mismo, a partir de la creación de la Red de archivos, sus tareas y actividades se han encaminado hacia la CRES 2018, y es así como se pone a disposición de universidades afiliadas y asociadas la *“Red Latinoamericana de Archivos Universitarios sobre Autonomía Universitaria”* y la serie de la *“Comisión de Defensa de la Autonomía Universitaria”* para que se adhieran y utilicen los documentos que conforman la serie y hagan estudios, ensayos y/o artículos sobre la Autonomía Universitaria.

Comencemos por conocer nuestra propia historia, nuestros acervos y nuestra experiencia; repensemos como actuar y qué hacer para porfiar en la defensa de la autonomía universitaria latinoamericana.

Patricia Martínez Correa  
Archivo de la Secretaría General – UDUAL  
Abril 2018